

IMPRESION EN ALMERIA
SOMOS ASÍ
ALMERIA

LA EVOLUCIÓN

Semanario defensor de los intereses Regionales

AÑO I

DIRECTOR: LUIS GARCIA ABADIA

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Vélez-Rubio 19 de diciembre de 1915

REDACCIÓN: SOTO, 17. APT. N.º 1

SUSCRIPCIÓN: UN MES 0.50 PTAS.

NÚM. 23

SOMOS ASÍ

Imperturbables en nuestra ruta, siempre caminamos con firme paso y decidido empeño al establecimiento de nuestros nobles propósitos. Desligados de todo compromiso que pueda coartar nuestra libertad de acción; completamente aislados de todo lo caduco y gastado: nuevos en la vida pública, y como nuevos sin mancha, llevamos en nuestros anhelos de redención, el deseo involuble de escribir en la historia de nuestro país una página redentora que le manumita de la hedionda esclavitud caciquil; plaga letifera que parásita intangible tanto tiempo ha sobre la abúllica estabidez de su esquilmada población.

Clara y definida nuestra complejidad ética, desde el primer momento hemos sabido conducirnos por el amplio camino de la verdad; y amantes apasionados de ella, ni promesas y ofrecimientos, ni intimaciones y amenazas, han hecho a nuestras plumas albas mancharse con mercenarios aplausos de inmerecidas loas. Nacidos en el nodo de la ola social; espectadores de immoralidades y *feudalidades*; oyentes de los mansos y sordos lamentos de impotencia—quejidos de ilota— que hemos podido escuchar interrumpidos, nuestros pechos de jóvenes vehementes, abrigaron la tenaz decisión de poner en práctica el derrocamiento de los ennegrecidos pedestales donde se asientan esos ídolos feudales ensangrentados y mugrientos, fantoches, grotescos y risibles del carnaval de la vida, hinchados como las sanguijuelas. Y así nuestro propósito, solos y sin nada enlodado o carcomido, con nuestras humildes fuerzas por compañeras, y sin otra guía directora que la conquista de una liberación honrada, con el más hondo deseo de resurgimiento para este pobre país, hemos seguido y seguiremos, sin hacer traición por nada ni por nadie a la altruista enseñanza, norte de nuestras acciones.

Como nuestro lema es de higiene y saneamiento; como somos así, porque nuestra individual pulcritud no tiene tilde ni tacha; en una

palabra, como somos *clératos* y anhelamos desinteresadamente el bien de nuestra región, todos nuestros pasos llevan el mismo camino; la anulación total, el aniquilamiento en la vida directora, de todos los elementos funestos y execrables, que habiendo empuñado el poder, solo vieron en él un medio de lucro fácil y una satisfacción de despreciable orgullo de magnate, en vez de proporcionar progreso cultura y bienestar, como a ello les obligaba su puesto.

No obstante, sin fijarnos en el matiz político del que obre, pues que antes que afiliados a determinado partido somos defensores espontáneos de nuestra querida región, el aplauso siempre saldrá de nuestras manos el primero para toda obra buena, y nuestra cooperación y apoyo estará igualmente al servicio incondicional de aquellas conquistas. Ahora bien; como entendemos que la situación feble y agónica de nuestro país no está para convertir las plumas en incensarios, ya que su estado de salud exige un remedio pronto y eficaz sin disquisiciones ni eufemismos, a ello vamos; y solos, sin alianzas ni auspicios determinados, invariablemente seguiremos paso a paso el itinerario trazado desportillando ídolos y pinchando fantoches, hasta conseguir un éxodo de paz y de justicia desconocidas por tanto tiempo.

DESDE MADRID

EL VERDADERO MÉRITO

Se ha desatado una fiebre tal de homenajes, banquetes y fiestas, que la gente empieza a preguntarse: «¿Si será que todo el mundo es ilustre?... Porque son verdaderamente cómicos, la mayor parte de las veces, los motivos por los que se agasaja a cualquier hijo de vecino. Hoy es a un señor que sale Diputado provincial; mañana a otro señor que ha «querido salir» Diputado provincial sin conseguirlo... Un día es a un fundador de una gran revista; al otro día es al dueño de un *tupi* que, en cinco semanas ha ganado cinco mil pesetas...

Todos, todos tienen ya derecho a

homenaje, banquete y fiesta en su honor. Pero donde verdaderamente la costumbre va adquiriendo caracteres alarmantes, es en el campo de las Letras... ¡y sus alrededores! Quiero decir, en el campo de los que, no cultivando las Letras,—(porque en su vida pusieron pluma sobre el papel)—, viven de las Letras. ¿Me explico? No es necesario: ya vosotros, sagaces, habéis comprendido que me refiero a los *Directores*,... *Fundadores*,... *Empresarios*... y demás comparsas de la Literatura y del Periodismo.

Y digo caracteres alarmantes, porque en otros campos—, en el industrial, en el político—, el público no se puede llamar a engaño; ¿qué? ¿que a un señor le dan un homenaje porque fabrica los mejores chocolates del mundo?... ¿Pues el público, cuando, al comprarlos vea que no es cierto, no los compra más, y *tuti contenti!* Que el ciudadano en unas elecciones entrega su voto a un señor del que se esperan grandes cosas allá en las Cortes, y luego es uno de tantos Diputados de «sí», «no»...? ¿Pues en las siguientes elecciones no se le entrega el voto! Pero es que en las Letras, en el periodismo, andan aparentemente juntos los que tienen talento y los que no lo tienen. Claro se está que el público sano distingue el que vale del que no vale. Mas, ¡ahora, con tanto banquete, tanto homenaje y tanta fiesta, ¿quién será capaz de sostener que el más necio de los escritores, el más ignorante de los periodistas, no sea un Felipe Trigo o un Luis Morote?...

Se impone que el público, y sobre todo el público de provincias que no está en el secreto de los *chamarileos* de estos banquetes y estos homenajes, empiece a no dejarse engañar por la prosa hueca de la crítica. Sabe, lector, ¡y sobre todo lector de libros: no digas que un escritor tiene talento mientras al terminar tú mismo las obras de él, no quedas emocionado, impresionado, no tengas que exclamar: «¡qué bien, qué gran verdad!» Porque «tener talento», eso que tanto se prodiga a cualquier intruso de la literatura o del periódico, consiste en decir las cosas más sencillas, en hacer observaciones que, de tan lógicas, hacen exclamar a todo el mundo:—«¡Qué verdad! ¿Cómo no se me ha ocurrido a mí antes

esto?... tener talento es ver en las cosas, no lo que ve el vulgo en ellas, sino lo que es capaz de sentir ante ellas... es, en fin, un don que concede sólo la Naturaleza,—como la hermosura—, y cuyo campo está vedado por siempre y para siempre a los intrusos, a los imbéciles. ¿Quién discutiría el talento de un Benavente escuchando *LOS INTERESES CREA-NOS*, o de un Felipe Trigo leyendo esa incomparable novela que se llama *JARRAPELLEJOS*?... Lo lamentable, lo verdaderamente lamentable es que la Prensa, y más que ninguna la Prensa de Madrid, que debiera desenmascarar los falsos prestigios, contribuya a aumentar su número. «Banquete al insigne escritor Percebea»... «Banquete al genial político Menganez»... Es la noticia de todos los días. Y, en la mayoría de los casos, ni aquél ha escrito sino un folleto sobre la langosta... ni éste ha sido «gran político» sino para que su yerno o su papá lo saque Diputado por algún rincón de provincias...

ANTONIO GUARDIOLA.

Madrid diciembre. 15

Apuntes para la Historia de Vélez-Rubio

Cuando la «maestra de la vida» deja en su fiel e imparcial narración ese aspecto crítico y filosófico que modernamente se le atribuye como peculiar, y se limita a consignar hechos, proclamando a todos vientos la verdad de los mismos, entonces no se puede aplicar aquella célebre frase que dice «asi se escribe la historia»; porque el lenguaje de los hechos es el más elocuente de todos los lenguajes, el que más claro y terminantemente expone la sana crítica a la consideración de las generaciones, y que yo dejo para estas despergeñadas líneas a la benigna consideración del curioso lector.

Corría el curso académico de 1908 a 1909, cuando el Sr. D. José Maurandi regentaba un Colegio o Academia privada de 2.ª enseñanza, en el cual o la cual empezaron a recibir instrucción 6 alumnos: dos hijos de los comerciantes de esta plaza, Srs. González, Agustín Sánchez Muñeta, Juan Guirao Suarez,

Marcos Cano Carrión y Fernando Morales Llamas.

Durante el primer trimestre se retiraron los dos primeros, el tercero terminó el Bachillerato en aquel verano y el cuarto falleció; y no quedando nada más que dos alumnos, sin que ningún otro solicitara su ingreso para el curso siguiente, dicho Colegio dejó virtualmente de existir. ¡A esta fuga de alumnos y falta de ingreso de otros, llamaba el Sr. Maurandi *ruegos e insistencias de algunos padres de familia...*!

Por entonces llegó a este pueblo, con cargo oficial, un modesto funcionario, el cual venía preparando a un hijo suyo en las asignaturas del primer año del Bachillerato, y puesto de acuerdo con un compañero profesional, a cuyo cargo corría ya la instrucción de los chicos que separaron al Sr. Maurandi, terminaron su preparación y se examinaron en el Instituto de Murcia, en junio de 1909, obteniendo brillantes calificaciones.

Para el curso de 1909 a 1910, ingresó otro alumno, y necesitando un profesor de Latín, confiaron esta enseñanza al Presbítero D. José Silva Arias, quien la desempeñó en este curso y el siguiente, en el que ya, habiéndose repetido el brillantísimo resultado de los exámenes, ingresaron otros nueve alumnos más.

Cuando estaba a punto de comenzar el curso de 1911 al 12, fué nombrado el Sr. Silva Coadjutor de la Parroquia de Vélez-Bianco, y entonces los predichos funcionarios recurrieron al Sr. Maurandi, a quien contrataron, para que explicara el Latín, por el módico salario de 25 pesetas mensuales, sin que este Sr. tuviera la más pequeña intervención en la marcha del entonces anónimo Colegio.

Antes de terminar este curso, surgió un disgusto entre ambos funcionarios, por causas ajenas a la enseñanza, que no son del caso relatar, y con objeto de que la falta de correspondencia entre ellos no fuese obstáculo para la buena marcha de la enseñanza, el primero requirió al repetido Sr. Maurandi como persona de su mayor confianza, creyéndolo dotado de seriedad bastante, a fin de que asumiera el cargo de Director del Colegio, cuyo cargo aceptó, como él mismo decía, *solo en forma honoraria y para servir de lazo de unión entre los fundadores*, siguiendo a cargo de éstos la marcha administrativa.

En el verano de 1913, insistentes requerimientos con halagadoras promesas del Director de un Colegio de Huércal-Overa, incorporado al Instituto de Almería, sedujeron al Sr. Maurandi y a otros profesores del de esta villa, acordando el traslado de los expedientes de estos alumnos, del Instituto de Murcia al de Almería, y simulando que habían cursado en Huércal sus estudios, allí se examinaron, en junio de 1914, ante la Comisión de Catedráticos que vino de Almería.

Esta determinación resultó desastrosa, bajo el punto de vista económico. Cobraron a cada alumno 75 ptas. para

la Comisión, más otras 50 a cada Bachiller, con más, a razón de unas 35 ptas. por gastos de viaje: hubo alumno que desembolsó PRÓXIMAMENTE 160 PESETAS.—En el viaje a Murcia venían gastando de 50 a 70 ptas. según que fueran o no alumnos que necesitaran previamente el exámen de ingreso.

Consecuencia de este fracaso fué el decidirse por la emancipación del Colegio de Huércal Overa y el dar al de esta villa personalidad propia, solicitando su incorporación al Instituto de Almería, con el nombre de Colegio de Ntra. Sra. del Rosario, bajo la dirección del señor Maurandi; pero como no se contaba con los elementos que exigen las disposiciones vigentes, puesto que en este pueblo no existen Licenciados en Filosofía y Letras ni en Ciencias, ni el negocio prometía para traerlos contratados, como tampoco se contaba con edificio adecuado, se gestionó y se consiguió que dos Licenciados vecinos de Almería se prestaran a figurar con sus títulos en el cuadro de profesores, y para la cuestión del local, se simuló un plano con unas cuantas rayas cruzadas sobre el papel, se acompañaron certificaciones apócrifas de que el supuesto local reunía condiciones higiénicas y pedagógicas con el material adecuado, consiguiendo con ello engañar al Sr. Rector del Distrito universitario, que le prestó su aprobación.

Los estudiantes de este Colegio no han dado clase ni un solo día con don Pascual Lacal Fuentes ni con don Mariano Solano, que son los Licenciados aludidos. No ha existido durante el tiempo que se relaciona edificio destinado a Colegio. Los alumnos iban de casa en casa a recibir la instrucción de profesores, algunos de los cuales, no figuraban en el cuadro oficial y nunca acudió un padre de familia, al Sr. Maurandi, antes de esa época, para asuntos de enseñanza.

El señor Maurandi ha afirmado la legítima incorporación de su Colegio invocando que se publicó el anuncio correspondiente en el Boletín Oficial y nadie reclamó en contra, y por ello el Sr. Rector lo aprobó; De modo que, si la mentira se nos presenta con disfraz de verdad, una vez admitida como cierta no cabe desestimarla, aunque se descubra la superchería! Si al señor Maurandi, pongo por caso, le regalaran una fiera disfrazada con la piel de un manso cordero, ya quisiera yo ver, qué cara ponía cuando estuviera acariciándolo y de pronto le enseñara los dientes y las garras. Si alguna vez, cuando ejerce funciones parroquiales, se le presentaran unos contrayentes, provistos de su documentación en forma, y por consiguiente los uniera en matrimonio; pero después resultara probado que la documentación era falsa, que los contrayentes no tenían capacidad legal, que se había cometido, por ejemplo, un delito de bigamia, constándole de ciencia propia la falsedad, sería capaz de inscribir en el registro correspondiente la prole de tal matrimonio, como legítima? No

se apresuraría a denunciar el caso ante los tribunales de justicia? ¡También podrían alegar los culpables que se habían publicado las moniciones correspondientes, sin que nadie pusiera impedimento!

Perdonen los lectores el inciso y vamos adelante.

No trae beneficios el que venga la Comisión examinadora.

Efectivamente: El pasado junio vino la Comisión; examinaron 29 alumnos de asignaturas y uno de ingreso. Los Srs. Catedráticos ofrecieron cobrar a lo sumo 50 pts. por cada alumno de asignaturas, aumentando en 10 a los Bachilleres, y 25 por los que hubiera solamente de ingreso, (según se nos informa y a título de tal lo consignamos). Pues bien, el Sr. Maurandi cobró a 60 pts. por alumno de asignaturas, 10 más a cada uno de los tres alumnos que hicieron el Grado de Bachiller y treinta por el de ingreso. Si esto es cierto, (que nadie mejor que los interesados lo sabrán) cobró 295 PTS. demás. ¿Para qué? ¡Dirá que para gastos del Colegio y lo admitiríamos como cierto! ¿Pero qué tienen que ver los padres de los alumnos con los gastos del Colegio? ¿No pagaron religiosamente los honorarios que se les exigió por la enseñanza de sus hijos? Y sobre todo, ¿si es así, porqué se les engañó, diciendo que las 60 o las 70 o las 30 pts. eran para pagar las dietas de los señores Catedráticos? ¿No fué poner en evidencia a estos señores? Además, en la conciencia de todos está la *saludable* benevolencia de las Comisiones examinadoras que bien pudieron comprobarla las personas entendidas que presenciaron los exámenes. ¿Para qué negarlo? Con razón, siendo Ministro de Instrucción pública el Sr. López Muñoz, se negó terminantemente a que salieran comisiones examinadoras a los pueblos, diciendo en pleno Congreso de los Diputados, *que no estaba dispuesto a tolerar tamaña inmoralidad*.

Perdonen nuevamente los amables lectores esta digresión, y esperen grandes verdades de estas croniquillas que hoy inauguramos llenos de entusiasmo, por si con ello aportamos algún dato digno de tenerse en cuenta por algún historiador *conspicuo*, de los que hacen honor a su patria chica, llevando a la posteridad, las historias de tanto *proócr*, las glorias de tantos *ilustres apellidos*, y los prestigios y talentos de tanto político *desinteresadísimo*, como por estas tierras desfilan, dejándonos los gratos recuerdos de sus desvelos por el país.

TITO LIVIO

Canciones íntimas.

otoñal

A Tolu (1905)

Ya las flores trocaron sus culmen
en corolas de pálidos pétalos;
ya no ostentan su musgo los prados
ni su ambiente perfuman los huertos.
¡Que triste preludio
su vida el Invierno!
Los etnos amantes,

que al rayo sereno
de la luna argentada y risueña
de amor me rindieron,
ya entre brumas de espesa neblina
con honda tristeza me brindan los hielos.

Las horas fugaces
de alegres gorjeos
que en la selva escuchaba armonioso
y allí susurraban amores y besos,
en lentas y amargas y eternas y oscuras
las pasiones en la ausencia temblando en lo yermo.
Ya todo ha cambiado;
ya reina el silencio;
ya todo está triste,
¡triste como el alma que vive muriendo!

Las húmedas hojas del árbol frondoso
que a efluvios del aire columpiaban su cuerpo,
ya marcan sin fuerza las múltiples líneas
con pálido rostro cayendo hacia el suelo.

¡Qué pena da el campo!
¡Qué solo está el pueblo!...
La selva callada
y el bosque gimiendo,
transforman con llanto sus túncas verdes
en troneos oscuros.
Ya el ave no canta;
ya zumba el riachuelo,
ya todo está triste...
¡triste como el alma que vive muriendo!

CRASSO.

El

Ferrocarril

En varios números nos hemos venido ocupando de este importantísimo asunto para la región, y si en un principio creímos no encontraríamos eco en la opinión nuestras manifestaciones por estar todos estos pueblos deseperanzados y tener perdida la fé en su resurgimiento económico, hoy nos encontramos con que, apesar de que una y otra vez se ha suscitado la misma cuestión y los pueblos con entusiasmo decidido prestaron su concurso sin obtener ningún resultado positivo y cuando parecía que por más alabazonos que se soltaran en la puerta del sentir popular no serían oídos; venos con mucho agrado, nos congratulamos, de que la región entera esté dispuesta a hacer patente a manifestar su opinión, en una palabra, a pedir de sus representantes se interesen en que sea incluido el ferrocarril de Lorca-Vélez en el proyecto de ferrocarriles secundarios.

En nuestro deseo de ver realizadas las aspiraciones de toda una región no hemos de omitir sacrificio, tenemos decidido propósito de luchar hasta que nos queden fuerzas, para conseguir se nos oiga, pues si por lo pronto parece existir retraimiento a no querer hacerse partícipe en nuestras justas reclamaciones, insistiendo y poniendo de relieves la necesidad una y otra vez, tenemos el presentimiento de ser atendidos, pues en la ocasión presente y reconocido públicamente lo justo de nuestra demanda, no dudamos que todos los espíritus que siempre se distinguieron por el amor a su patria y por el bien de los ciudadanos que integran la nación toda, les meguen en la ocasión presente.

concurso a los que tan necesitados andan de él, por no haber recibido nunca ni una pequeña parte de lo que la mano oficial tan pródigamente reparte, por toda la nación, y que tan mezquina se muestra, cuando toca conceder algún beneficio a nuestra provincia...

Una de las pruebas que más patentemente demuestran que si el ferrocarril no se construye es por no tener el acierto y la actividad suficiente para pedirlo es la carta que en contestación a nuestras indagaciones nos escriben los representantes de la compañía de Lorca-Alcantarilla y que a continuación transcribimos:

Sr. Director de LA EVOLUCIÓN
Vélez-Rubio

Muy señor mío: Como continuación a mi carta del primero del corriente, tengo sumo gusto en trasladar a V. lo que el señor administrador de esta sociedad me dice en carta fecha 6 del presente:

Con su atenta de r. del corriente, recibo el ejemplar n.º 20 de LA EVOLUCIÓN de Vélez-Rubio, y el B. L. M. que ha dirigido a V. el señor Director de dicho periódico interesando conocer cuanto haya de posible en la construcción de la línea desde Lorca al expresado punto.

En su respuesta sólo puedo manifestar a V. que por el momento, el deseo de esta sociedad consiste en que el proyecto sea adicionado al plan de ferrocarriles secundarios por influencia directa cerca del Gobierno de los representantes en Cortes por la región-El administrador-Sergio Díez.

Por lo anteriormente consignado queda V. complacido en tener los antecedentes en la posible construcción del ferrocarril a esa, restando únicamente el que se unan todas las fuerzas públicas de la región para conseguir del Gobierno sea adicionado al plan de ferrocarriles secundarios.

Muy atentamente me reitero de V. aff.º y s. s. q. e. s. m.,

EL JEFE DE EXPLOTACIÓN
Santiago Garcia

COMENTARIOS

MAURA

Cada día que transcurre entendemos menos a D. Antonio Maura y Montaner. No nos referimos a su laberíntica e intrincada carta, núm. 40 de una serie de inacabable, no; aludimos a esa famosísima entrevista de *El Debate*, que nosotros creíamos había de sufrir rectificación inmediata.

El Sr. Maura vive en la Luna, o nosotros, sin duda, hemos perdido el juicio.

Siendo tan recientes las fechas memorables que se refieren a la actuación del ex jefe de los conservadores, nos parece ocioso, baldío e inútil poner a discusión la consecuencia del Sr. Maura, ni mucho menos controvertir a propósito de tan diáfana cuestión.

El Sr. Maura llegó al Poder con un alma tristemente niña, y se da cuenta

tardíamente de lo que a su alrededor ocurre. El señor Maura abomina del ambiente de farándula que en las altas esferas de la política se respira, y nos dice a todas horas de corruptelas y vicios, que sin expresarlos en tono enfático repiten con bien dolorosa convicción los mozalbetes de veinte años, pertenecientes a la actual generación.

Casi todas las frases memorables del ilustre orador son lo mismo, viejas, manidas, usadas tan vacías de fondo como extrañas en su débil contextura formal.

La celebrísima, «Nosotros somos nosotros», fué pronunciada hace mucho tiempo por un personaje de *El loco Dios*, que a cada paso repite, «Fuensanta es Fuensanta», y todos sabemos a qué atenernos acerca de tan interesante personaje.

Maura opina que Romanones ha querido ahora separarse de los viejos moldes, y decide volver a la política después de haberse retirado de ella más de una vez.

¡Buena! Sin querer nos acordamos de los *históricos beneficios* de Antonio Fuentes, y sonreímos.

Por nosotros, que vuelva; pero se nos ocurre preguntar:

¿Es con esas bullangueras e insensatas Juventudes con las que Maura piensa cambiar la faz de este sufrido e indolente país?

Lucidos estaremos, en ese caso.

Por lo demás, el Sr. Maura nos deja atónitos; abomina en su última nota del compadrazgo de los partidos turnantes, y de pronto, transcurridas algunas horas, cree en las facultades redentoras del conde de Romanones, huye del Poder a raíz de la famosa crisis de Octubre, niega a la Corona lo que no puede negar un jefe de la oposición monárquica, se retrae, se retira, vuelve, asoma la cabeza, mira con desprecio, se comunica con su Rey por notas que entrega después íntegramente a la Prensa, condena, anatematiza, y vuelve a la vida política...

¿Con qué acto nos sorprenderá Maura pasado mañana?

Resultará de todo esto que existen algunos resquemores con Dato, y que el señor Maura procura ventilarlos durante la estancia en el Poder del conde de Romanones, que, como todos recordamos, dejó sin contestación aquella pregunta hecha en memorable sesión.

¿Fué S. S. quien llevó a Palacio la convicción de que el partido conservador aceptaría el ofrecimiento del Poder sin contar para nada con el Sr. Maura?

Cosas son las que se refieren al gobierno de los pueblos que no pueden solventarse al calor de rencillas, resquemores ni ofensas personales.

¡Haga el Sr. Maura cuanto en gana le venga y los demás le consientan, pero no olvide que entre él y el pueblo español se alzan trágicas las almenas del castillo de Montjuich, una bandera negra que ondea sobre sus tétricos fosos, la hoguera de la semana sangrienta y las tenebrosidades del barranco del Lobo!...

De España Libre.

DIVULGACIÓN CIENTÍFICA

ALGO DE FÍSICA

LA LUZ-FUERZA

CONTINUACIÓN

Sino hubiera otra razón para creer que el hombre vino directamente de las manos de Dios; que la inteligencia se infundió en su organismo por el soplo inmediato de la Suprema Sabiduría, el pensar, solamente, que ha podido comprender las evoluciones que han precedido a la constitución de los cuerpos, basta para considerarle como un sér distinto y muy superior a todos los demás seres de la Naturaleza.

Podrá argüírseme que la revelación hecha a Moisés es la base fundamental de todas las hipótesis, teorías y doctrinas: así lo creo, como lo creyeron Ampere, Linnereo, Godefroy y otros notabilísimos físicos y filósofos. Pero esto no destruye mi argumento: ¿Como había Dios de estenderse con un sér que no tuviese analogías con Él? Como había de intentar comunicarse con una inteligencia que no fuese un reflejo de la suya? Esto es evidente y nos demuestra palpablemente, que fuimos criados a su imagen y semejanza, y que infundió parte de su espíritu en nuestro cuerpo.

Y, sinó, decidme: intentaríamos alguno comunicar nuestros más arduos proyectos a nuestro noble caballo, a nuestro fiel perro, o a nuestra inocente paloma? Haríamoslo, mas bien, con nuestro amigo mas ignorante, aunque tuviésemos que acomodar nuestro lenguaje a su escasa ilustración o comprensión.

Volviendo a lo que habíamos dicho insistiremos en que la luz es la fuerza universal que vivificó la materia, siendo por consiguiente, más que una propiedad un fenómeno presentado por la misma.

Habrà llamado vuestra atención que al ocuparme de las causas que animan los cuerpos lo haga exclusivamente de la luz, prescindiendo del calórico, de la electricidad y del magnetismo, fuerzas que actúan tan directa y visiblemente sobre ellos. Este silencio partió del Supremo Hacedor: y muchos hombres de ciencia de anteriores edades cuando descubrían esas energías al parecer distintas de lo que se llamó luz, creyeron encontrar una gran deficiencia en la cosmogonía bíblica, en donde el versículo del Génesis, sólo dice: *Fiat lux; et lux facta est.*

(CONTINUARÁ)

PHILOS

NOTICIAS

Viajeros

De Madrid ha regresado D. Fernando Guirao Alcázar y su distinguida familia.

—Procedente de Lórca se encuentra en ésta, la virtuosa señora D.ª Isabel Miravete.

—Para Chirivel marchó nuestro particular amigo D. Blas Puche.

—De Chirivel se encuentra en ésta el

médico de aquella villa Sr. Montijano y D. Juan Egea Torres.

—Ha regresado de los baños de Alhama, D. Juan Cabrera Cuesta.

Saludos

Saludamos a nuestros colegas «Ciudadanía» de Madrid, «El Vendrellense» de Vendrell y «El Sol de Tous» de Tous, con los que gustosos dejamos establecido el cambio.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro amigo y colaborador D. Francisco Serrabona.

—También procedente de la Corte y de paso para Chirivel, saludamos a nuestro amigo el novel médico D. Emilio Egea Lajara.

—Ha pasado unos días en ésta nuestro paisano D. Andrés Sánchez, al que enviamos nuestra enhorabuena por haber sido ascendido a Sargento de Carabineros.

—También hemos estrechado la mano de D. Pedro Pérez Llamas y D. Pedro Caballero médicos de Puebla de D. Fadrique y de Lumbreras, respectivamente.

Fallecimiento

El lunes pasado dejó de existir doña Encarnación Falces, esposa de nuestro particular amigo D. Manuel Parra.

Tanto a éste como a su familia les enviamos nuestro pésame.

Notable operación

Lo ha sido la practicada a la esposa de D. Pedro Corchón, por el reputado médico de Puebla de D. Fadrique nuestro querido amigo D. Pedro Pérez Llamas, auxiliado por sus compañeros D. Pedro Caballero Navarro, D. Ramón González y D. Francisco Maurandi.

Les damos la enhorabuena por el acierto tenido en dicha operación, al par que muy de veras deseamos a la paciente una rápida mejoría.

Enfermo

Continúa enfermo, aunque de poca gravedad, nuestro particular amigo, el alcalde de ésta, D. Fernando Carrasco Guirao.

Nombramiento

Ha sido nombrado Gobernador de Córdoba, nuestro paisano D. Agustín de Laserna y Ruiz.

Enhorabuena.

LA GUERRA.—Novela de emocionante actualidad, original de Antonio Guardiola.

MERCADO DE VÉLEZ-RUBIO

Trigo fuerte de 65 a 67 reales fanega (Peso de 92 a 94 libras)		
Id. candeal de 54 a 56	»	»
Cebada 26 a 28	»	»
Centeno 38 a 40	»	»
Lentejas 35 a 36	»	»
Almendras 100 a 105	»	»
Maíz 38 a 42	»	»
Garbanzos 15 a 16	»	arroba
Judías 22 a 24	»	»
Aceite 49 a 50	»	»
Lana 80 a 86	»	»
Harina 1.ª 22	»	»
Patatas 6 a 7	»	»
Pan 0'32 y 1/2 ptas.	2 libras	
Carne 0'60	»	»

TIP. LA EVOLUCIÓN

Guía de Profesiones, Industria y Comercio de Vélez-Rubio

Tomada con arreglo a nuestros libros de suscripciones

<p>Abogados</p> <p>D. Agustín Sánchez Maestre. » Ambrosio Ballesta López. » Antonio Miras Sola. » Diego M. López del Arenal. » Diego Pérez Suárez. » Fernando Guirao Alcázar. » Fernando Guirao Rubio. » Francisco Redondo Balboa. » Francisco Serrabona. » Juan Cuesta Gómez. » Juan Rubio López. » Luis García Abadía. » Marcos Antonio Nogueroles. » Marcos Cano Carrión. » Marcos Egea Sánchez.</p> <p>Abonos Químicos</p> <p>D. Juan Gandía Bañón. » Juan Soriano Aránega.</p> <p>Aceites (Cosecheros)</p> <p>D. Alfonso García López. » Antonio Miravete Soriano. » Antonio Sánchez Maestre. » Bautista Caro González. » Diego M. López del Arenal. » Diego Rame Cánovas. » Escolástico Abadía Fernández. » Fernando Guirao Alcázar. » Fernando Guirao Rubio. » José Morales Sánchez. » Juan Abadía Rubio. » Juan Falces. » Juan Pérez González. » Manuel Martínez-Carlón. » Pedro Jordán Miras. » Salvador Miras Sánchez.</p> <p>Accesorios Eléctricos</p> <p>D. Juan Soriano Aránega.</p> <p>Admón. de Loterías</p> <p>D. Juan Martínez Acosta. Cabrera 26</p> <p>Agencias de Negocios y Representantes de comercio</p> <p>Sres. Carbonell y Soriano. D. Gabriel López Martínez. » José María Navarro. » Juan Cabrera Cuesta. » Juan Gea Rodríguez. » Juan J. Llamas Miras. » Juan Morales Sánchez. » Juan P. García Ros. » Juan Serna Soriano.</p> <p>Agencia Minas y Minerales</p> <p>D. Jacobo García Capucho.</p> <p>Agrimensores</p> <p>D. Jerónimo Ros López.</p> <p>Alpargaterías</p> <p>D. Diego Gandía Segura.</p> <p>Aparatos Eléctricos</p> <p>D. Juan Soriano Aránega.</p> <p>Banqueros</p> <p>D. Antonio Martínez Reche. Sres. Hijos de Juan González.</p>	<p>D. José Olivares Sánchez. » Juan Soriano Aránega.</p> <p>Barberías</p> <p>D. Cándido Manchón. » Juan Bta. Gómez.</p> <p>Bisuterías</p> <p>D. Emilio Egea Sánchez. » Ildefonso López Abadía. » Juan Soriano Aránega.</p> <p>Carpinterías</p> <p>D. Andrés Martínez Tobar.</p> <p>Carruajes (Alquiler)</p> <p>D. Jerónimo Ros López. » José Morales Sánchez.</p> <p>Cererías</p> <p>D. Felipe Moreno Fernández.</p> <p>Cerillas y Fósforos</p> <p>D. Juan Soriano Aránega. (subdelegado)</p> <p>Cervecerías</p> <p>D. Antonio Molina Rodríguez.</p> <p>Colegios de 1.ª Enseñanza</p> <p>D. Gabriel González Gea. » Juan Córdoba de Lara.</p> <p>Colegios de 2.ª Enseñanza</p> <p>Colegio de Ntra. Sra. del Carmen. Director D. Benito Navarro Moreno</p> <p>Coloniales (Comercios)</p> <p>D. Alvaro Morales López. » Antonio Puche Martínez. » Antonio Soriano Pérez. » Diego Gandía Segura. Sres. Hijos de Jacinto Gómez. D. Ildefonso López Abadía. D. Isabel Fernández. D. José Olivares Sánchez. » Juan Rivera Fuentes. » Juan Soriano Aránega.</p> <p>Compra-venta de Granos y Aceites</p> <p>D. Alvaro Morales López. » Antonio Martínez Reche. » Antonio Soriano Pérez. » Bartolomeo García Serna. » Francisco Cano. » Gines García Ruiz. D. Isabel Fernández. D. José María Navarro. » José Olivares Sánchez. » Juan Abadía Rubio. » Juan Juárez Pintor. » Juan Martínez Acosta. » Juan Navarro Laroca. » Pedro M. Martínez Motos. » Roque Miras Martínez. » Salvador Miras Sánchez.</p> <p>Confiterías</p> <p>D. Felipe Moreno Fernández. » Manuel Molina.</p> <p>Cristalerías</p> <p>D. Diego Puente Aránega.</p>	<p>D. Pedro Martínez Sánchez.</p> <p>Curtidos</p> <p>D. Jesús Rodríguez Ortigosa.</p> <p>Chamarilerías</p> <p>D. Diego Gandía Segura.</p> <p>Droguerías</p> <p>D. Diego Puente Aránega.</p> <p>Electricidad (Fábricas)</p> <p>Compañía Eléctrica de Vélez-Rubio Leopoldo Espejo y Compañía.</p> <p>Explosivos (Expendeduria)</p> <p>D. José Olivares Sánchez.</p> <p>Farmacias y Laboratorios Químicos</p> <p>D. Francisco Olivares González. » Nicolás Abadía Corechón.</p> <p>Ferreterías</p> <p>Hijos de Jacinto Gómez. D. José Olivares Sánchez. » Juan Soriano Aránega.</p> <p>Fondas</p> <p>«Carmen» D. Jerónimo Ros López.</p> <p>Fotógrafos</p> <p>D. Francisco Pérez Molina.</p> <p>Gaseosas (Fábricas)</p> <p>D. Fidel Corechón Reina.</p> <p>Gramófonos</p> <p>D. Ricardo Egea Sánchez.</p> <p>Guarnicionerías</p> <p>D. Emilio Flores Abad. » Miguel Torrente Gandía.</p> <p>Harinas (Fábricas)</p> <p>D. Antonio Martínez Reche. » Bartolomeo García Serna. » Francisco Cano. » Juan Abadía Rubio. » Juan Juárez Pintor. » Juan Navarro Laroca.</p> <p>Herboristería</p> <p>D. Juan Soriano Aránega. » Ramón González Perales.</p> <p>Herreros</p> <p>D. Antonio Molina.</p> <p>Hilados de lana (Fábricas)</p> <p>D. Bautista Caro González. » José Arredondo Jofré.</p> <p>Hojalaterías</p> <p>D. Pedro Martínez Sánchez.</p> <p>Imprentas</p> <p>D. Fernando Palanques Ayén. Gea Hermanos.</p> <p>Ingenieros de Montes</p> <p>D. Marcos Pérez de la Cuesta.</p>	<p>Lámparas Eléctricas</p> <p>D. Juan Soriano Aránega.</p> <p>Librerías</p> <p>D. Antonio Martínez Romero. » Antonio Pérez Soriano. Hijos de Jacinto Gómez. D. Juan Soriano Aránega.</p> <p>Médicos</p> <p>D. Emilio Egea López. » Miguel Guirao Rubio. » Rafael Nevado Requena. » Ramón González Perales.</p> <p>Molinos de Aceite</p> <p>D. Alfonso García López. » Diego Rame Cánovas.</p> <p>Mosaicos y Cementos (Fábrica)</p> <p>D. Juan J. Alcázar González.</p>	<p>Papelerías y Objetos Escritorio</p> <p>D. Antonio Pérez Seriano. D. Juan Soriano Aránega.</p> <p>Perfumerías</p> <p>D. Emilio Egea Sánchez. » Ildefonso López Abadía. » Juan Soriano Aránega.</p> <p>Pianos (Representantes)</p> <p>D. Juan Gea Rodríguez. » Nicolás Aránega Carrión.</p> <p>Pintores-decoradores</p> <p>D. Andrés Martínez Tobar.</p> <p>Posadas</p> <p>D. Pedro Manuel Martínez Motos.</p> <p>Profesores de Música</p> <p>D. Juan Pérez González. D. Nicolás Aránega Carrión.</p> <p>Procuradores</p> <p>D. Antonio Sánchez Maestre.</p> <p>Relojerías</p> <p>D. Emilio Egea Sánchez. » Mateo Bravo Navarro.</p> <p>Seguros (Agentes y Representantes)</p> <p>Hijos de Juan González. D. Juan Soriano Aránega. » Pío Guirao Fernández.</p> <p>Salchicheras</p> <p>D. Alvaro Morales López. » Gines García Ruiz. » Juan Gandía Bañón. » Juan Rivera Fuentes. D. Isabel Fernández.</p> <p>Sastrerías</p> <p>D. Luis Fernández García. » Mateo Jordán Elul.</p> <p>Sombrererías</p> <p>D. Pascual Sánchez Miralles.</p> <p>Tabacos y Efectos Timbrados</p> <p>D. José Olivares Sánchez. » Juan Soriano Aránega.</p> <p>Tablajeros</p> <p>D. Daniel Fernández.</p> <p>Tejidos (Comercios)</p> <p>Hijos de Juan González. D. Ricardo González.</p> <p>Tratantes de Ganados</p> <p>D. Diego Gandía García. » Daniel Fernández.</p> <p>Veterinarios</p> <p>D. Andrés Martínez.</p> <p>Viveros (Arboricultores)</p> <p>D. Diego Andrés López. » Emilio Egea López. » Fernando Carrasco Guirao. » Juan Gea Rodríguez.</p> <p>Zapaterías</p> <p>D. Jesús Rodríguez Ortigosa.</p>
--	---	---	---	--

OFICINAS PÚBLICAS

Admón. de propiedades
Administrador: D. Miguel García Alcaraz. (Cabrera, 8)

Contribuciones
Recaudador: D. Agustín Reche. (Carmen, 28)

Consumos
Recaudación: Casa-Ayuntamiento.

Correos
Administrador: D. Joaquín Cabrera. (Carrasco, 29)

Cuartel de la Guardia civil
Calle de Cantareras.

Juzgado de Instrucción
Juez: D. Manuel de la Plaza. (Carmen, 39)

Juzgado Municipal
Juez: D. Diego María López. (Estanco, 1)

Notaría
Notario: D. Marcos A. Nogueroles. (Serna, 5)

Registro de la Propiedad
Registrador: D. Francisco Redondo Balboa. (Carrera S. Francisco, 21)

Sobrestante Obras Públicas
D. Eustaquio Silva.

Telégrafos
Jefe: D. Emilio Cervantes. (Cabrera, 10)

Panaderías
D. Alvaro Morales López.
» Antonio Puche Martínez.
» Antonio Soriano Pérez.
» Felipe Navarro Romero.
» Gines García Ruiz.
D. Isabel Fernández.

Objetos para regalos, Juguetes, Cartuchos y Estuches.

Elaboración de chocolates a brazo.

Especialidad en LICORES, Tocino del cielo, Bombones, Caramelos rellenos, Pastillas de café y leche y otros artículos del ramo.

Felipe Moreno Fernández

“El Buen Gusto” CONFITERIA DE

Gramófonos gratis

A todo el que compre diez discos o placas dobles de 25 y medio centímetros HOMOCOR, a 10 pesetas, se le entregará un BONITO GRAMÓFONO, completamente gratis.

Para informes y ver muestra:

RICARDO EGEA, Calle Urrutia, 13 VELEZ-RUBIO

PEDRO MARTÍNEZ

Hojalatero y Fontanero

CALLE DE CABRERA (Antes Carril)

Acaba de recibir un extenso surtido en cristales de todas clases y tamaños. Se colocan a domicilio a precios muy económicos, siendo de su cuenta los que se inutilicen.

EL PENSAMIENTO

Gran Establecimiento de Bisutería, Pa-samanería, Paquetería, Ultramarinos, Quincalla y Coloniales.

CALLE DE ABADÍA, 10. - VELEZ-RUBIO

Sastrería “La Catalana” Luis Fernández García

Calle Cabrera, 4 - VELEZ-RUBIO

Confeción de trajes Levita, Chaqué, Esmoquin, Pardesús, Abrigos y Americana. ¡ELEGANCIA! ¡ECONOMIA!

LA EVOLUCIÓN

SEMANARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES REGIONALES. - VELEZ-RUBIO

Sr